

ESTUDIOS SOCIALES
Año XXII, Número 75
Enero - Marzo 1989

ESTUDIOS SOCIALES 75. UNA EVALUACION

Sergio Figueredo, sj.

ESTUDIOS SOCIALES cumple 22 años de vida.

Su número 75, Enero-Marzo 1989 merece un ALTO en el CAMINO.

ESTUDIOS SOCIALES salió a la luz en Enero de 1968: Año de MEDELLIN, Año de especial TOMA DE CONCIENCIA sobre el PROBLEMA del CAMPESINADO DOMINICANO...

Como DOCUMENTO de AUTODEFINICION su página de PRESENTACION dice así:

ESTUDIOS SOCIALES comienza su vida en 1968.

Es una publicación del Centro de Investigación Social, que dirigen los PP. Jesuitas en la ciudad de Santo Domingo, República Dominicana.

Quiere ser una reflexión cristiana de la problemática nacional, con fin de encontrar soluciones adecuadas y contribuir al desarrollo integral de nuestra generación.

ESTUDIOS SOCIALES, aun tocando temas que interesan al animal político, que es el hombre, se mantendrá fuera de los partidismos que matizan y dividen la política, subiendo a sus principios más altos, tanto en lo individual, como en lo económico y lo social, más científicos y menos controvertidos para fundamentar las conclusiones concretas que puedan indicarse.

Por ahora se publicará cada tres meses, aunque aspiramos, desde luego, a una frecuencia mayor que pueda llegar a ser mensual.

Nuestra publicación es de algún modo heredera - aunque no continuadora - de otra revista dominicana que ha precedido: "ORIENTACION DOMINICANA". Ella ha preparado nuestro camino y nos ha ayudado a comprender que la urgencia mayor en el quehacer y devenir quisqueyano está precisamente en el terreno social, al que deseamos consagrar nuestros más sinceros esfuerzos.

Aunque dirigida por el grupo de Jesuitas que integran el Centro de Investigación y Acción Social, ESTUDIOS SOCIALES cuenta, como es obvio, con la colaboración de un conjunto de economistas, sociólogos y técnicos preocupados por la realidad social dominicana. Deseamos que en la revista se examinen con seriedad, competencia y oportunidad los temas dominicanos en el campo de lo socio-económico, que con razón recibe hoy día las preferencias de la Iglesia Católica y de todos los hombres de buena voluntad.¹

En su primer número ESTUDIOS SOCIALES incluía 2 documentos de significación histórica: La DECLARACION CONJUNTA del EPISCOPADO DOMINICANO sobre la SITUACION CAMPESINA, firmada el 30 de julio de 1967, en Santo Domingo, por los 6 miembros de la Conferencia del Episcopado Dominicano: El Arzobispo de Santo Domingo, Mons. Octavio A. Beras, y los Obispos Hugo E. Polanco, Administrador Apostólico Sede Plena de Santo Domingo, Tomas F. Reilly, de San Juan de la Maguana, Juan F. Pepén, de Hígüey, Roque Adames, de Santiago, y Juan A. Flores de La Vega.²

El otro documento era la "TOMA DE POSICION de la COMPAÑIA de JESUS en AMERICA LATINA ante los PROBLEMAS SOCIALES", firmado por el P. Pedro Arrupe, Superior General de la Compañía de Jesús, en Roma, 12 de diciembre, 1966.³

ADMINISTRACION Y CONSEJO DE REDACCION:

DIRECTOR de ESTUDIOS SOCIALES fue el P. Francisco Guzmán Venet, S.J., desde el #1 (Enero 1968) hasta el #22 (Abril 1973).

La REDACCION estaba compuesta por los Jesuitas del CENTRO de INVESTIGACION Y ACCION SOCIAL (C.I.A.S.).

El primer CONSEJO DE REDACCION lo integraban: PP. José Luis Alemán, Gustavo Amigó Jansen (1968-1986), Fernando de Arango (1968-1972), Francisco Dorta-Duque (1968), Sergio Figueredo (1968-1973), José Llorente (1968-1970), Mario Suárez Marill (1968-1971), y un Grupo de Colaboradores.

SECRETARIO DE REDACCION: P. Gustavo Amigó, desde el # 1 (Enero 1968) hasta el # 23 (Julio 1973).

PRIMERA SEDE de la REDACCION de ESTUDIOS SOCIALES: Ave. Independencia # 44, SANTO DOMINGO. Apartado de Correos # 1004. Números publicados en este local: 1-23. IMPRENTA: "Amigo del Hogar", Los Prados.

El 27 de septiembre de 1973 la REDACCION se trasladó a SANTIAGO DE LOS CABALLEROS: Local del CENTRO DE FORMACION Y ACCION SOCIAL AGRARIA (CEFASA), Gurabo. Números publicados: 24-51.

A partir de Junio 1983 (# 52), la REDACCION radica en Santo Domingo: APARTADO # 1004.

NUEVOS REDACTORES:

El P. Juan Manuel Montalvo se incorpora al Consejo de REDACCION en Abril de 1968 (#2). En él permanece hasta su prematura muerte, el 9 de enero de 1979. El # 44 (Oct.-Dic. 1978) es el último que incluye su nombre.

También el P. Gustavo Amigó, miembro fundador de ESTUDIOS SOCIALES, se mantuvo en la Redacción hasta su muerte, 18 de septiembre, 1986. El último número que publica su nombre es el #64 (Abril-Junio 1986).

Otros Redactores de ESTUDIOS SOCIALES:

P. José Cruz Enrique (1968: #2 a 1969: # 7).

P. Gregorio Lanz (1971: # 13 a 1974: #28).

P. Jorge Munguía (1971: # 15 a 1987: # 68).

P. Alberto Villaverde (1973 # 21 a 1980: # 51).

P. José Luis Sáez: Desde 1972: # 21.

P. José Luis Oraá (1978 # 44 a 1983: # 53).

P. Jorge Cela: Desde 1978: # 44.

P. Manuel Maza Miquel: Desde 1983: # 52.

Juan A. Caba (1983: # 52 a 1984: # 55).

E. Ricardo Santos (1984: #57 a 1987: # 68).

E. Víctor M. Moll (1987: # 69 a 1988: # 73).

EDITOR:

El P. Alberto Villaverde fue Editor de ESTUDIOS SOCIALES desde Enero de 1975 (# 29) hasta Septiembre de 1980 (# 51).

El P. Antonio Lluberes asumió la DIRECCION de la revista en Junio 1983 (# 52).

ACTUAL CONSEJO DE REDACCION:

PP. José Luis Alemán (1968), Jorge Cela (1978), Antonio Lluberes (1979), Manuel Maza Miquel (1983) y José Luis Sáez (1973).

COMPOSICION Y DIAGRAMACION: Sra. Socorro Arias de Espinal, desde el #61, Julio 1985.

ILUSTRACIONES: Guillermina Séliman (*# 58 al 61), Isabel Pomaes (# 62 al 67), P. Jesús Zaglul (# 68 al 72) y Junior Encarnación, desde el # 73.

CONTENIDO: INDICE DE AUTORES Y MATERIAS:

El P. Andrés Benitez, Director de la Biblioteca del Instituto Politécnico Loyola, San Cristóbal, ha confeccionado el INDICE de ESTUDIOS SOCIALES correspondiente a los Números 1 (Enero-Marzo 1968) al 58 (Octubre-Diciembre 1984) y 59 (1985) al 66 (1986).

Este INDICE recoge la contribución de 107 AUTORES, y 139 MATERIAS. Incluye además INDICE de DOCUMENTOS sin Referencia de Autor y de LIBROS RESEÑADOS.

CONTENIDO: RECORRIDO HISTORICO

Al cumplirse el II ANIVERSARIO de ESTUDIO SOCIALES, 1970, el CENTRO DE INVESTIGACION Y ACCION SOCIAL (C.I.A.S.) de SANTO DOMINGO publicó una EVALUACION de su labor:

DOS AÑOS DE VIDA DE ESTUDIOS SOCIALES:

Con el número de Oct. Dic. 1969, se han cumplido dos años de la publicación de la revista "ESTUDIOS SOCIALES", comenzada en Enero de 1968...

ESTUDIOS SOCIALES es una revista trimestral, editada por el Centro de Investigación y Acción Social (CIAS) de nuestra Provincia de las Antillas, radicada en la ciudad capital de Santo Domingo, República Dominicana. Nació con el deseo de ser una reflexión cristiana de los problemas del país, y de encontrar soluciones adecuadas al desarro-



llo integral de nuestra generación; expresamente alejada de todo partidismo político, aunque sin renunciar a los principios más altos de la ciencia del gobierno.

El primer número se abrió con la CARTA dirigida por N. P. General en Diciembre de 1966 a los Jesuitas sobre la Toma de Posición de la Compañía en América Latina ante los problemas sociales: Es la formulación autorizada de un compromiso social, que conlleve el pensamiento de nuestros ministerios y apostolados: Era como el programa, tal vez un poco ambicioso, pero inescapable, de las labores del CIAS y aun de toda la Provincia.

Parece que la revista ha sido fiel a este programa dentro de su cometido. Se ha dado lugar, ante todo, como era evidente, al análisis de nuestras realidades socio-económicas: de ahí al estudio sobre la ALFABETIZACION EN LA REPUBLICA DOMINICANA, la DECLARACION CONJUNTA del EPISCOPADO DOMINICANO sobre la SITUACION CAMPESINA, el análisis sociográfico de una ciudad pequeña (Cotuí), las relaciones obrero-patronales en 4 Ingenios de la República Dominicana, las actividades económicas de un ingenio azucarero, el influjo de la distribución de la tierra en la economía dominicana, la declaración del Arzobispado de Santo Domingo sobre las tierras de la Iglesia en la República Dominicana, la limitación de la propiedad rural, el cortador de caña, el servicio doméstico.

Conviene señalar que los datos aportados en estos artículos son enteramente inéditos y fruto de la tesonera investigación de los miembros del CIAS, que no se encontrarán en otra parte y son una contribución esencial, aunque evidentemente limitada, al estudio de la República Dominicana.

El tema religioso en su incidencia social, no falta tampoco. Ahí están los artículos sobre la asistencia a la Misa Dominical en las zonas urbanas, las nuevas orientaciones sobre la educación dada por los Jesuitas en América Latina, la Reforma Agraria y la Doctrina Social de la Iglesia, varias Declaraciones Episcopales y Sacerdotales sobre la Situación Dominicana, Documentos de Episcopados extranjeros sobre temas socio-económicos.

Otros grupos de estudios son los escritos sobre temas determinados en el campo propio de la revista: Se ha tratado repetidamente del COOPERATIVISMO, del SINDICALISMO en general y en la República Dominicana, de la parte empresarial en el desarrollo, de las ganancias, de la reforma agraria, de los Derechos Humanos, de la organización de los campesinos precaristas, etc.

Un número entero recogió los resultados de un simposio organizado por la Revista acerca de la EDUCACION Y EL JOVEN DOMINICANO (primera consideración del tema en el país).

La acción liberadora (Movimiento de no violencia activa) mereció un extenso artículo el primero que sepamos en lengua española al menos en América.

Abundan en estas páginas los DATOS ESTADISTICOS (con frecuencia inéditos) y sus correspondientes análisis: los cuadros que ilustran bastantes artículos son fruto de un estudio paciente y concienzudo de documentos de la Iglesia que han parecido merecer una atención especial.

Tal es, en grandes líneas, el CONTENIDO FUNDAMENTAL de nuestra revista en estos dos primeros años.

Nuestro plan de llegar a las personas que puedan interesarse en esos temas se va realizando lentamente: apenas unos pocos centenares de suscriptores, que sin duda pudieran multiplicarse con una acción más cooperadora de todos los Nuestros. En la parte redaccional, no hemos tampoco logrado todavía una buena cooperación de seculares, aunque seguimos insistiendo.

Nuestro tercer año se abre con esperanzas y planes renovados según la experiencia fructuosa de los primeros ocho números.

La revista se va conociendo y estimando en el extranjero, como nos lo demuestran las suscripciones y los números que se nos piden desde Bélgica, Estados Unidos, etc.; las Universidades Dominicanas usan sus datos y ciertos números, como el de la EDUCACION, tienen bastante acogida. Hay dominicanos que reconocen francamente haber encontrado en ella informaciones enteramente desconocidas y orientaciones aleccionadoras: tal es precisamente el fruto que quisiéramos continuar, mejorar y ampliar, con el concurso común de todos, ya que se trata de una obra de nuestra Provincia y principalmente dirigida al bien de ella en la parte más esencial de nuestro apostolado moderno".⁴

ESTUDIOS SOCIALES siguió publicándose con regularidad hasta junio 1980. Tras un período de 3 años de inactividad, vuelve a la luz en junio 1983. Su página de PRESENTACION implicó, el comienzo de una NUEVA ETAPA. Carácter de esta nueva era: Números de CONTENIDO MONOGRAFICO.

La página de PRESENTACION constituye un DOCUMENTO HISTORICO:

Este número de la Revista "ESTUDIOS SOCIALES" sale con casi 3 años de retraso. Correspondía al trimestre Octubre-Diciembre de

1980 y viene a aparecer en Junio-Agosto de 1983. Número 54: Las dificultades que se encuentran para numerar y fechar este ejemplar han sido obviadas ficticiamente de la siguiente manera. Este ejemplar corresponderá al año XVI, número 52 y fecha Junio-Agosto de 1983. Nos excusamos ante nuestros subscriptores de la tardanza y de los artificios, pero nos alegramos que aún tenemos y podemos decir una palabra.

El interés del actual Consejo de Redacción es mantener la preocupación dominicana de la revista, pero también el de abrirse a los problemas internacionales, en particular a los del Caribe: mantener el carácter social, pero también integrar el elemento teológico; y mantener el nivel académico, pero tratar de llegar no sólo a los "grupopensantes", sino más bien a los actuantes. Cuánto deseáramos poder unir REFLEXION y ACCION! No obstante lo difícil que es mantener unidos estos elementos, aceptamos el RETO.

En este número probamos la ORIENTACION que queremos dar a la revista. El TEMA de la ENSEÑANZA de la RELIGION CATOLICA es un HECHO TEOLOGICO, pero también SOCIAL. Tan social que se ha encontrado y se encuentra en el CENTRO de las LUCHAS SOCIALES.

Las notas históricas de Lluberes ofrecen un contexto histórico que permite "no sólo conocer los hitos del pasado, sino el estado de la educación religiosa actual". La investigación de Maza nos lleva a comprender el nivel de conocimiento, crítica y vivencia religiosa de un sector fundamental de la educación nacional: los alumnos de las escuelas normales. El artículo de Morales -escrito a propósito del CINCUENTENARIO de la llegada de los HH. de la Salle al país- da a conocer no sólo datos históricos, sino la evolución pedagógica y los aportes del grupo religioso más significativo del país en el área educativa. La conferencia de Alemán sobre el Fondo Monetario Internacional -pronunciada antes del acuerdo entre la República Dominicana y el FMI- explica cómo funciona y qué opinión le merece la intervención del FMI en el país.

El número 53 de la revista lo dedicaremos a la MARGINALIDAD. El trabajo base es una ENCUESTA realizada en el Barrio Los Guandules de la ciudad de Santo Domingo por la Parroquia Santo Domingo Savio. Además incluiremos un estudio de la Bibliografía Dominicana sobre la Marginalidad, un Análisis del libro "Capitalismo y Sobrepoblación en la República Dominicana" de Isis Duarte, y un artículo sobre el trabajo urbano. Concluiremos con un estudio sobre la situación económica nacional.

Así irán las cosas...⁵

Y así se inició la NUEVA ETAPA de ESTUDIOS SOCIALES (1983-1989).

A partir del # 53, Sept.-Nov. 1983, el CONTENIDO de ESTUDIOS SOCIALES se desarrolla en TEMAS MONOGRAFICOS:

- Número 53: *Sociología Urbana Dominicana* (1983: Sept.-Nov.).
- Número 54: Fernando Arturo de Meriño (1983: Dic.)
- Número 55: *Culturas Dominicanas* (1984: Enero-Marzo).
- Número 56: *Metodología del Análisis de la Realidad Social* (1984: Abril-Junio).
- Número 57: *Regiones y Pueblos* (1984: Julio-Septiembre).
- Número 58: *Religión y Religiosos* (1984: Octubre-Diciembre).
- Número 59: *Haitianos en la República Dominicana* (1985: Enero-Marzo).
- Número 60: *Pensamiento Latinoamericano* (1985: Julio-Sept.).
- Número 61: *Historia Política y Económica* (1985: Julio-Sept.).
- Número 62: *Inculturación de la Fe.* (1985: Oct.-Dic.).
- Número 63: *Elecciones Dominicanas 1986* (1986: Enero-Marzo).
- Número 64: *El Campo* (1986: Abril-Junio).
- Número 65: *Empresas y Empresarios* (1986: Julio-Sept.).
- Número 66: *Pertenencia a la Iglesia* (1986: Oct.-Dic.).
- Número 67: *Pensamiento Dominicano* (1987: Enero-Marzo).
- Número 68: *Balaguer 1986-1987* (1987: Abril-Junio).
- Número 69: *Organización Popular* (1987: Julio-Sept.).
- Número 70: *Teología de la Liberación* (1987: Oct.-Dic.).
- Número 71: *El Pensar Filosófico* (1988: Enero-Marzo).
- Número 72: *Medios de Comunicación Social* (1988: Abril-Junio).
- Número 73: *Cuba y Dominicana: Iglesia y Sociedad* (1988: Julio-Sept.).
- Número 74: *Oliverio Mateo: Palma Sola* (1988: Oct.-Dic.).

Los 75 números de ESTUDIOS SOCIALES son elocuente expresión del INTERES, CONSTANCIA y TENACIDAD de un conjunto de personas centradas alrededor de 2 Sacerdotes Jesuitas: José Luis ALEMAN y Antonio LLUBERES.

Al P. Alemán le cupo la RESPONSABILIDAD de INICIAR y MANTENER durante 12 años la redacción de ESTUDIOS SOCIALES: 51 NUMEROS (1968-1980).

Al P. Antonio Lluberes le ha correspondido la tarea de REINICIAR y DAR la ACTUAL ORIENTACION de la revista.

Estimular y coordinar la labor de un grupo de ESCRITORES en una empresa que supone INVESTIGACION y exige AMENIDAD no es tarea nada fácil.

Mantener viva, con prestigio e interés una revista del carácter y finalidad de ESTUDIOS SOCIALES implica, además, un CORAJE especial.

A todos los REDACTORES de la revista, a su Consejo de Redacción, y su actual INSPIRADOR vayan nuestras más cordiales expresiones de FELICITACION y ESTIMULO a proseguir la ardua empresa lleva con tanto garbo durante 21 años.

ADELANTE, ESTUDIOS SOCIALES..!

NOTAS

1. Estudios Sociales #1. Enero-Marzo 1968, p. 1.
2. Ibid., pp. 60-64.
3. Ibid., pp. 2-5.
4. Diálogo, Santo Domingo, Año VI, Núm. 52, 14 de Marzo 1970, pp. 5-6.
5. Estudios Sociales #52. Junio-Agosto 1983. pp. 3-4.